

# El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Fundador: Juan Botella Pérez

Franqueo concertado

Redacción y Administración: Calle Sagasta, 44  
Toda correspondencia al apartado 171  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la población un mes . . . . . Ptas. 2  
Fuera de la población trimestre . . . . . 7'50  
Ejemplar atrasado 20 céntimos  
Anuncios y Noticias según tarifa

Año XVII

Alicante: Miércoles 17 Abril de 1929

Núm. 5 250

Firmas de EL LUCHADOR

## ASPECTOS

### Un contradictor del hispanoamericanismo

Por ANDRENIO

Es indudable que las relaciones espirituales entre España y los pueblos emancipados (no de todos se podría decir «pueblos y esperamos en la fecundidad de libros») que formaron parte de su imperio colonial, han aumentado mucho en el último cuarto de siglo. Se ha llegado a formar un vago sentimiento panhispanico al que sería temerario atribuir, por ahora, mayor densidad y firmeza que la de esos estados de ánimo difusos que no se sabe si llegarán a madurar en la acción.

¿Es un retorno a España de los pueblos que fueron sus establecimientos coloniales? Habría cierta temeridad en afirmarlo. Ciertamente el lustre de la tradición española en lo que tiene de noble, envanece a esos pueblos como una ejecutoria de buen linaje. Al mismo tiempo han desaparecido las prevenciones que creó el espíritu autoritario, dominante y entrometido de nuestra administración colonial. Desde que dejamos de mandar nos hemos vuelto más simpáticos, con tanto mayor motivo cuanto que no hay probabilidad racional de que España aspire a dominar, ni siquiera espiritualmente, a las naciones de que fué fundadora. Pero los principales motivos de ese sentimiento panhispanico son, a mi parecer, otros; por una parte es la reacción contra la hegemonía norteamericana en el Nuevo Mundo, que ha hecho tan grandes y amenazadores progresos; por otra le fomenta el mismo fraccionamiento de los pueblos hispanicos. Los más pequeños y más débiles sienten la necesidad instintiva de agruparse, ansian un ideal más vasto que el encerrado en su breve horizonte nacional. El sentimiento panhispanico está esparcido por toda América, sin duda, pero se presenta en razón inversa del volumen y el desarrollo de los pueblos. En los más fuertes, como la Argentina, Méjico, el Brasil, la conciencia nacional se acusa vigorosamente y deja atrás al sentimiento de raza, de cultura o de solidaridad continental americana. El argentino se siente argentino antes que hispanoamericano, como el francés o el alemán es francés o alemán antes que europeo.

Con todo, el espíritu panhispanico ha hecho innegables progresos. Ha creado una corriente espiritual que no existía en el pasado siglo. Empleo la expresión panhispanico, como más general que la de hispanoamericanismo, pues ese sentimiento o esa actitud espiritual no se encuentra en América: se extiende también por analogas causas al archipiélago filipino.

Mas el hispanoamericanismo o panhispanismo no es un sentimiento unánime. Tiene contra-

buenos, ni el rendirse a esa evidencia implica menosprecio de ninguna literatura en que se observa un fenómeno tan general.

Lejos de menospreciar a las jóvenes literaturas de América he señalado más de una vez el interés que ofrecen, la madurez temprana de algunos géneros, las promesas de otros, las grandes figuras con que ya cuentan dichas literaturas y la renovación juvenil que traen las nuevas promociones. Todo esto no impide que se impriman allí libros malos, como en el Viejo Continente.

Cerrado este paréntesis y siguiendo al señor Quiroga en su exposición, diré que, a su juicio, la falta de poder marítimo y la inferioridad en desarrollo industrial y en cultura son también obstáculos para que podamos impresionar a los americanos. Atribuye a España un espíritu tradicionalista que pugna con el espíritu moderno y positivo del Nuevo Mundo. «Nuestro pueblo —dice— aun adora las osamentas de las grandes villas que sobre el páramo castellano se yerguen soberbias al sol. Es una adoración erudita y paleontológica.» En resumen, a España le conviene más que pensar en América, pensar en sí misma, concentrar su esfuerzo en su propia salvación. Dice el señor Quiroga y se advertiría aunque él no lo dijera, que en sus palabras se notarán resonancias del 98. Ciertamente reflejan un espíritu crítico conforme en muchos puntos con el de la llamada generación de 1898. El señor Quiroga no es antipatriota. Qui- siera una España que respondiera a su ideal progresivo. «Los que somos juventud —dice— tenemos el deber sagrado de luchar por la prosperidad y libertad de la patria. Es honroso pensar a su servicio, pero pensar con severidad y escudriñando en ella. Se es mejor a medida que avalorándolos, se adquiere exacta conciencia de los propios actos y se los examina con justicia.»

El señor Quiroga recarga de demasiado las negras tintas de su cuadro crítico del hispanoamericanismo. No advierte que la España tradicionalista absorba en la contemplación de las osamentas de su historia, no es la España actual, sino una parte de ella. A lo sumo media España. La otra España puede comprender el dinamismo de América y participar en él. Mas la lectura del opúsculo de este español residente en América no es tiempo perdido. Aunque no recogieramos de él más que el aviso de la contradicción entre el espíritu tradicionalista y el nuevo espíritu de América, sacaríamos una advertencia útil.

ANDRENIO  
Prohibida la reproducción.

MA X I M S  
TEMPORADA VARIEDADES  
Bellas y esculturales artistas  
: : Gran supe taugo : :  
Orquestina cosmopolita  
Secciones Tarde Noche

### Arte y artistas

## LOS MOZOS "BIEN,"

No son bastante los episódicos aciertos que tiene la comedia en tres actos de Antonio y José Ramos Martín, «Los mozos «bien», para atenuar la endeblez que, fatalmente, se manifiesta en el primer acto, pesado en demasía, incoloro. Y aunque luego, en los actos segundo y tercero se atenúa algo esta languidez, se desliza la comedia sujeta a ese ambiente poco interesante creado al principio. De justicia es confesar que hay escenas bien vistas que acusan la mano de Pepe Ramos Martín, ya bastante iniciado en estos menesteres teatrales, como aquella del segundo acto entre Irene y Catalino, ru- da explosión amorosa del lugareño, todo deseo y ansias de pasión, bien comprendida por Julio Costa, secundado excelentemente por la señorita María Luisa Romero. Y luego otra escena, el relato de su enamoramiento, hecho a su compinche Acerolo, otro personaje bien dibujado, patentiza que no es ese marco donde debieran sujetarse.

En general, la rusticidad del ambiente donde está situada la comedia, acusa vigorosos rasgos de observación y es lástima que el asunto endeble, no haya permitido desarrollar a los hijos de Ramos Carrion su técnica, que en Pepe Ramos es ya notoria. Otra escena bien hecha y de efecto es la despedida de Irene y Catalino, el mozo «bien», enamorado de la señorita, la mujer caprichosa que si no alentó la pasión del lugareño, no supo evitar tampoco que se encendiera.

Otros personajes posee la comedia que tienen calor de vida real, como son el «Casinero» y el «Tio Pantorrillas», esta graciosa caricatura del peatón aldeano, a cargo, como antes el de «Tirillas», de Julio Castro. Desde luego, hay un laudable propósito en los autores de apartarse de la astrakanada burda y explosiva, pródiga en carcajadas, y han deseado urdir una farsa con ribetes cómicos, no muy acentuados y felices en esta ocasión, con otro aspecto más delicado.

La interpretación, como siempre en esta compañía, fué ajustada y felicísima, de buen conjunto y con riqueza de detalles. Loreto Prado excelente en Fanny, ocurrente y graciosa. Luisa Romero, en Irene, la señorita nerviosa, mimada y caprichosa, mejor, muy bien. Y Paula Martín en la Tia Antolina, carácter destacado por los autores con jasteza, discreta. Francisco Melgares y Julio Costa, han entrado en sus papeles y mantienen sus caracteres y modismos acertadamente. En general, acertadísimo todos.

J. F. T.  
Esta noche se estrena «El Fenómeno», estampa taurina en tres momentos de Silva Aramburú y Mayral, de gran comicidad.

### Teatro Principal

## RAPIDA

Mañana la obra de Paso y Estremera, «La Casa de los pingos», de éxito grande en Madrid.

Sagi Barba y su compañía  
Está actuando en Cartagena la excelente compañía lírica del gran cantante, y sabemos que la empresa del Monumental tiene realizadas gestiones, muy directas y de probable resultado, para presentar a Sagi-Barba y los suyos en el Salón de la Calle de Alfonso el Sabio. Según nuestras noticias el gerente de la empresa del Monumental marchó ayer a Cartagena para conseguir el contrato con Sagi.

También ayer marcharon a Cartagena los señores Altolaguirre y Penalva, empresarios del Teatro Principal con iguales propósitos de traerse firmado el compromiso de Sagi para actuar en el decano de nuestros teatros, dando remate positivo a las gestiones que también tienen realizadas con este fin.

De todos modos, en uno u otro coliseo, es de desear que cristalice en realidad la temporada, aunque breve, de Sagi-Barba y los suyos, para gustar el arte del gran cantante y conocer la partitura de «La Campana rota», la obra del maestro Obradors, de gran éxito, a juzgar por los relatos de la prensa de donde se estrenó.

## DEPORTIVAS

(ESCRITO EXPRESAMENTE PARA EL LUCHADOR)  
Comentarios a la derrota de Francia

Por ALFONSO R. KUNTZ  
La calidad de este quinto partido entre los equipos de España y Francia no pasó de regular, pese al resultado, o precisamente por el resultado mismo. Los siete «goals» de diferencia marcan mejor que nada la distancia que separa al fútbol gallo del español. Está visto, los franceses nunca podrán con nosotros. El domingo, en Zaragoza, lo único que consiguieron fué marcar a España su segundo «goal» en cinco partidos. Y eso cuando sus rivales habían hecho ya los ocho, faltaban tres minutos para terminar, y tropezando, además, con un Zamora desconocido que realizó una salida de guardameta infantil.

No es equipo el representante de Francia capaz de inquietar a nadie. Cada vez nos explicamos menos sus dos victorias absurdas, siquiera hayan sido logradas en su propia casa, sobre Portugal y, por encima de todo, sobre Hungría. Desde luego el desarrollo de este último partido, a través de las referencias autorizadas que poseemos, fué anormal y fruto de la suerte. A pesar de ello es inexplicable esta derrota de los húngaros que deben andar muy mal por alguna causa que ya se aclarará en su día.

Carecen los franceses de control de balón, de precisión en el pase, de inteligencia en las jugadas, de intuición para desbaratar las del contrario, de todo en fin, lo que debe calificar a un «team» de talla, a un verdadero equipo internacional. Tienen, comendable: la violencia de su juego, que no solo es dureza, que siempre es peligroso y sucio. Esa es la única condición a la que apelan para desbaratar el juego de sus enemigos.

Por todo esto, el partido no tuvo dificultad para España. En cualquier momento los hispanos fueron los amos de la situación y los franceses no llegaron a inquietar seriamente la puerta española hasta el final. Pesados con exceso, absortos ante la velocidad de que los nuestros hicieron gala, sólo pudieron sostenerse en la primera parte cuando el ataque de España actuó mediocrementemente, sin duda por tomar cierto respeto a las duras entradas de Walliet y Bertrand y por el error de cargar el juego a las alas cuando el rematador oportuno y hábil está en el centro.

En el segundo tiempo, agotados ya los franceses, España se creció jugando mucho más y mejor a medida que el final se acercaba. Por ello del partidg

300  
os pro-  
arred  
a seci  
medica



se guardará mejor recuerdo que del de Sevilla, aunque a nosotros nos parezca superior el juego realizado en aquel inolvidable primer tiempo del partido celebrado en la capital andaluza.

Como de la mano hemos llegado al punto espinoso de estos comentarios. ¿Qué equipo es mejor? ¿El que actuó frente a Portugal? ¿Este de los ocho a uno marcados a Francia? Testigos de las dos tardes victoriosas de nuestro «once» nacional podemos enjuiciar con conocimiento de causa. Ambos partidos tuvieron un desarrollo distinto. En el de Sevilla una primera parte completa, excepcional de juego filigranero y práctico al mismo tiempo, y una segunda que quitó el buen gusto de boca gracias a la apatía, a la desgana, explicables hasta cierto punto, de los que habían forjado ya una copiosa victoria. En Zaragoza, todo lo contrario. Primero ligera ventaja, dos tantos a favor del aire, un «penalty» desperdiciado y la perspectiva de un segundo tiempo en que la violencia de los contrarios y su falta de velocidad podían ser ayudadas por el viento. No sucedió así y fué entonces cuando España jugó mejor.

¿A qué se debió? A la zaga y al portero, no. Este trío fué lo peor. Zamora, dedicado a sus fantasías, en una tarde en la que no quería actuar, justificaba muchos juicios adversos. Los defensas no se acoplaron y su labor pecó de imprecisa, faltos de seguridad en las entradas y poco decididos en los instantes críticos. Quincecos daba bien las pelotas francas, todas por alto, pero se mostraba incapaz de quitar balones de entre los pies de sus contrarios. Quesada, alterado el orden, entrando primero mientras su compañero quedaba retrasado, no supo amoldarse a esa táctica y tuvo una mala tarde en él, aunque para otro sería aceptable. Por último falló un «penalty», cuando no hay en España quien sepa tirarlos como él.

La línea delantera, a pesar del tanteo elevado, si constituyó un buen ataque en lo referente a aprovechar las oportunidades, puede mejorarse. Su actuación en conjunto no llegó a la de Sevilla. En Zaragoza sobresalió enormemente el ala derecha, que fué un prodigio, una cosa de excepción. Goiburu y Lazcano se entendieron de tal forma que más parecían un solo individuo que dos actividades distintas. Midiendo los pases entre sí, corriéndose ya al extremo, ya al interior, prodigando el chut y sin abandonar la unión con el centro, su labor queda como un modelo que será muy difícil de igualar. No sucedió así con la izquierda. Bienzovas y Yurrita, cumplieron, pero nada más. Fueron propios de un buen equipo, de una selección regional, pero no llegaron a la categoría precisa de internacionales. Rubie tuvo de todo. Aciertos geniales, rapidez y precisión en el chut como nunca se ha visto, pero también supo inhibirse en ciertos instantes en que su prudencia excesiva le llevó a esquivar todo contacto con la durísima defensa gala. Pero a un señor que marca cuatro tantos en un partido y dos de ellos de

an excelente factura como el segundo y el octavo, no se le puede pedir más. Estos reparos los hacemos al considerar que Rubie es una cosa aparte, que nunca tuvimos un delantero centro de tal eficacia.

Entonces tenemos que la victoria fué forjada por la línea media. Los tres actuaron con un brío y una brillantez extraordinarios. Prats, Marqueta, Peña formaron un trío que absorbió todo el juego, las energías todas del contrario. Como en los buenos tiempos de Samitier, Meana, Peña, y luego cuando Gamborena sustituyó al asturiano, la labor de estos medios no admite la más ligera discusión, Prats y Peña superaron su juego de Sevilla y Marqueta jugó más, bastante más, que Solé. El medio centro de la Real Sociedad, lo mismo supo apoyar el ataque sirviéndole continuamente pases matemáticos, haciendo los cambios que eran precisos en la distribución del balón, que realizar una eficaz labor defensiva, para lo que se multiplicó estando en todas partes y entrando con energía a todos los balones.

Fueron ellos, en conjunto, los héroes de la jornada. Facilitaron la actuación del ataque de tal manera que los interiores no tuvieron nunca que bajar en busca de la pelota ni para resolver ocasiones difíciles. Queda dicho esto juzgando su comportamiento común. Individualmente, primero Marqueta, luego Goiburu, después Lazcano y Prats, Rubie y Peña.

Unas breves líneas como final. De lo escrito se deducen nuestras impresiones sobre la futura composición del equipo nacional. Esto no nos ofrece duda alguna. A Quesada hay que ajustarle con un «back» que lo complete y hoy por hoy solo Urquiza es el adecuado, estando sin lesión. Los medios ahí quedan para quien se atreva con ellos. ¿Solé? Dicen que es más inteligente. Marqueta es más completo. No hay dilema, pues. Y en el ataque, Lazcano, Goiburu, Rubie, Padrón y Bosch. Siempre, claro está, sin tolerar genialidades. Eso no puede admitirse. Y si la Nacional quiere seguir con toda su autoridad internacional, debe esclarecer lo acaecido con esas ausencias de los equipiers del Español, a raíz del castigo impuesto a Bosch.

ALONSO R. KUNTZ  
(Prohibida la reproducción)

**Banco Internacional de Industria y Comercio**

Capital pesetas 30 000 000  
Presidente: Excelentísimo señor Marqués de Alonso Martínez. Domicilio social MADRID, Carrera de San Jerónimo, 84. Sucursales: A. G. U. I., Alicante, Avila, Cádiz, Caravaca, Cartagena, Cieza, Elche, Huelva, Isla Cristina, Lorc, Melilla, Murcia, Orihuela, Puerto de Santa María, San Fernando, San Lucas de Barrameda, Sevilla, Triana, (Casa Auxiliar), Tán y Yscla.  
Intereses que abona en pesetas:  
Cuentas corrientes: a la vista 2'50  
Cuentas corrientes a 8 días de preaviso 8'00  
Cajas de Ahorro desde el siguiente día de efectuadas las imputaciones hasta en el que se retiran 4'00  
Bonos a vencimiento fijo, satisfaciendo los intereses trimestralmente al plazo fijo de un año 4'50  
idem, idem, idem dos años 5'00  
En cuentas de moneda extranjera tipos convencionales.

**En el Monumental REPORTAJES Unos minutos de charla con la notable Agrupación Celia Deza**

Nunca mejor ha sido empleado el adjetivo notable, pues en verdad esta agrupación es una «notabilidad» en el arte escénico.

Integrada por artistas de gran valía, por su indiscutible dominio de las tablas, hacen de esta agrupación, lo mejor que en su género ha pasado por nuestra capital.

Son las once de la noche, entramos en el Moderno, cuya sala de patio, semeja un mar de infinitas cabezas; el lleno es completo. Atravesando los bastidores llegamos al camerino donde entre una confusión de seditas, de mil colorines, embriagada la atmósfera por los perfumes que se escapan de los innumerables tarros, que llenan el conjunto tocador, y que son las increíbles armas de que dispone la mujer, para atraer al sexo contrario.

CELIA DEZA. — Esta hermosa artista, de un timbre de voz, fino e impresionante, única e insuperable en la interpretación de la música argentina; artista que autosugestionándose, logra emocionar al espectador más impávido con las quejumbrosas y melodiosas notas del tango, tuvo la amabilidad de contestar a las preguntas que nosotros «indiscretos» le dirigimos.

Celia Deza es joven, muy joven, tanto en la escena como en la vida natural; en la primera debutó hace cinco años en el Maravillas, de Madrid, logrando un clamoroso éxito, e íntimamente cuenta con 21 primaveras (como diría un escritor romántico).

Su verdadero nombre es Fanyn Sánchez, siendo española de nacimiento, teniendo por cuna la elegante ciudad de Santander.

Ha hecho varias excursiones por el Norte de Africa, a la vecina república de Portugal, donde es muy querida, preparando en la actualidad una tournée por la América del Sur.

La agrupación es muy reciente, formada en Mayo del pasado año.

Preguntándole qué opinaba del momento actual del tango, contestó con estas palabras, que encierran una gran verdad: «Pues me parece que va siendo demasiado tango».

Inquiriéndole sobre el cinematógrafo, se declaró partidaria de él, pero sin haber sentido aún la curiosidad de ingresar en sus filas.

Hablando de su repertorio, nos comunicó, que ella procede siempre a una selección, ensayando un tango cualquiera, y si no la llega a emocionar lo que cree ella, lo desecha, pues quiere sentir lo que canta, vivirlo aunque brevemente en el escenario y de ahí los clamorosos éxitos que obtiene donde quiera que actúa.

MARY DEZA. — Monísima y escultural es Mary hermana de Celia— que con sus 17 años, revela ya un gran dominio del arte del baile y hace esperar logre un brillante sitio en el cielo escénico español.

LUVA D'OSCA. — Cuyo nombre original es Pepita Diaz Gar-

cia, cuenta en la actualidad 20 años.

Simpática en alto grado, y de formas irreprochables, realiza con gran perfección las danzas clásicas en particular una evolución de las griegas; destacándose también en la ejecución del tango y del vals, que en unión del bailarín Bray, realiza.

HENRY BRAY. — Este bailarín excéntrico, es sobradamente conocido de nuestro público, pues trabajó en el Monumental, formando parte de la agrupación Alexis. Es argentino nacido en Buenos Aires.

Debutó en el Folies Bergère de Barcelona, hace 2 años, habiéndose unido a Celia Deza, en Noviembre del pasado año.

A una gran agilidad, una este bailarín, un gran dominio del baile en general; pues con la misma perfección, brinca y salta en el charleston, como se mueve cadenciosamente interpretando el vals y el tango.

Tras las frases de ritual, nos despedimos de la «notabilísima» agrupación, y salimos a las butacas, donde minutos después, el respetable los acogía con estruendosas ovaciones, que demostraban su satisfacción por la labor realizada, obligando a bisar algunos números; y que llegó a adquirir caracteres «alarmantes» cuando Celia interpretó los tangos «Mano a mano», «Esta noche me emborracho», «La última copa» y otras, y el público pedía más, como percatándose de que no oírían nunca tantos como aquellos...

ALEJANDRO G. BARCIA

**Abelardo Chapoli Galán**

Alquiler de Bocoyes vacíos

**Las Reinas de «Los Fogueres»**

En la última reunión que celebraron los Comisionados de las Hogueras de Alfonso el Sabio y Benito Pérez Galdós, hubo quien lanzó la idea, que fué tomada en consideración, de proponer que cada hoguera, elija una Reina de Belleza con su corte de honor al abjeto de que figurara primero en las fiestas de cada «foguera» y luego en las que de conjunto organizará, si es que no ha muerto, la Junta de «Fogueres».

A este respecto llamamos la atención del señor Py como dirigente de la organización de las «fogueres» para que vea si ello es factible. El pasado año ya se trató y no pudo llevarse a efecto este mismo proyecto; ¿ocurrirá lo propio este año?... Tiempo para resolver eso ha habido; dinero acaso faltase, pero sacrificándose todos un poquitín se podría confeccionar ese «plato fuerte», digámoslo así, para la gran semana de «les fogueres», que no cabe duda abrigaría el programa que a base de éstas se proyecte.

Se dice que la gentil «Mis España», la guapa Pepita Samper vendrá a Alicante para entonces. Miel sobre hojuelas, entonces, porque así la idea de crear esas reinas populares tendría un remate magnífico si pudiesen servir de corte a la que es reina nacional y regional. Y una cabalgata organizada con buen gusto y sin premuras no sería de efectos; contraproducentes, ¿verdad señor Py?...

Pues usted tiene la palabra y si convoca y logra reunirse la Junta de Presidentes de «fogueres», tal vez se llegue a una inteligencia y se conozcan otros proyectos, todos viables y de resultados, que hay en cartera.

UN FOGUERER

**Municipalidades**

Celebró esta mañana su acostumbrada reunión la comisión permanente de nuestro Ayuntamiento.

Se aprobó el acta de la anterior. Quedó enterada la corporación del oficio concerniente al castillo de Santa Bárbara; se dió lectura de una carta agradeciendo la rotulación de una calle; se concedieron dos meses de permiso por enfermo al oficial 3.º, don Angel Alfonsetti; quedó pendiente de resolución la adquisición de un reloj para el Mercado de Abastos.

Se autorizó a don Antonio Cebrían para realizar obras; se leyó el presupuesto del señor arquitecto municipal sobre realización de obras en el matadero que importan unas 1.600 pesetas; se acordó pagar los derechos señalados en una R. O. de Gobernación, al señor Subdelegado de Medicina, por informes emitidos en expedientes de demencia y pobreza; quedó nombrado médico-radiólogo honorario de la Beneficencia Municipal don Alfonso de Miguel; se autorizó a don José Guijarro Uledó, para instalar una vaquería en el Plá de Bon Repós.

Se dió cuenta de un informe del señor Inspector de Sanidad declarando que están en perfecto estado sanitario los talleres de los Sres. Vanó, Sánchez y Cremades; se autorizó a don Rafael Arques Chagues, para transmitir unaparcela en el cementerio y se adjudicó al contratista Sr. Cabrera la contrata, por 5.287'40 pesetas, para construir un depósito de cadáveres y sala de vela en el departamento civil del Cementerio Municipal.

No se accede a una reclamación sobre cobro de impuestos formulada por Manuel Garberí y quedó pendiente de resolución una petición sobre condonación de impuestos formulada por el Consejo de Delegados de la Casa del Pueblo.

Quedó para informe la petición para instalar una droguería y se dió cuenta del proyecto de apertura de la calle de Alvarez Sereix, cuyo coste será de 11.740'27 pesetas.

Finalmente y a propuesta del señor Navarro de Castro, se acuerda conste en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del señor Luca de Tena.

**Consolatrix..**

Si catástrofes y duelos doquiera encontrando vas, busca a tus penas consuelo, ahorra gastos y desvelos... y pon CUCINA DE GAS.

**Homenaje a don Marceliano Isábal**

Nuestras palabras incitando a los republicanos alicantinos a otros interesándose por la salud que se sumasen al homenaje que del ilustre enfermo, demuestra iniciativa de los correligionarios zaragozanos va a tributarse a su ilustre conterráneo don Marceliano Isábal, han tenido amable acogida. Los Círculos de la capital y de la provincia están llenando pliegos con firmas de admiradores del venerable repúblico que por su talento, cultura, austeridad y consecuencia política, es positiva gloria de nuestro Partido.

**Don Rafael M. de Labra**

Cumpliose ayer el oncenno aniversario de la muerte del inolvidable patrio y gran americanista, don Rafael María de Labra, gloria del republicanismo español.

Al recordar sus excelsas virtudes que enorgullecen a los que profesamos sus ideas, queremos enviar a su familia la reiteración de nuestra pena; especialmente nos dirigimos a don Augusto Barcia, ilustre colaborador de nuestro diario.

**Chismografía Taurina**

SE DICE...

—Que no han sido ultimados aún los carteles para la semana grande de Junio.

—Que, cuanto se diga por tanto respecto a las ternas de matadores, resultará aventurado.

—Que existe el propósito por parte de la Asociación de la Prensa, de intercalar su novillada en la citada semana.

—Y que de acceder los empresarios de la Plaza, la corrida será un hecho.

SABEMOS...

—Que no han sido aceptados los novillos de Esteban Hernández, para la corrida del 28.

—Que en vista de ello, desde Valencia trasladáronse a y en mismo a Sevilla los empresarios señores Gomis y Soriano.

—Que tienen el propósito de entrevistarse allá con los ganaderos: Viuda de Concha y Sierra, Nandín y Rincón.

—Y que mañana a más tardar, conoceremos el resultado del viaje.

LEEMOS...

—Con verdadera satisfacción, que el domingo último Antonio Márquez fué el héroe de la jornada taurina en Barcelona.

—Que cortó las orejas y el rabo del sexto toro y que se lo ovacionó constantemente.

E. de T.

**Castrovido, enfermo**

Como dijimos, celebraron una consulta el doctor Esquerdo D. señor Navarro de Castro, se le, médico de cabecera del insigne periodista, y el doctor Marañón. Coincideron ambos doctores en el diagnóstico y la terapéutica aplicada.

He aquí el parte facultativo: «En el curso de la bronquitis crónica que padece se ha presentado la complicación de un «edema agudo» en la base de los pulmones.

El estado del paciente ofrece algún cuidado.—Juan Esquerdo y Dale.»

Entre los que se han interesado por su salud figuran Marcelino Domingo, Lerroux y Echevarrieta.

Son muchos los correligionarios y amigos que acuden a nosotros interesándose por la salud que se sumasen al homenaje que del ilustre enfermo, demuestra evidencia de las simpatías con que cuenta.

Las últimas noticias que tenemos son más optimistas que las de ayer, teniéndose ya confianzas en la salvación del admirado don Roberto.

Celebraremos que se acentue este optimismo.

Lea V. M. LUCHADOR

**AUTOMOVILES**

Sabido es que los guardabarros están sometidos a una humedad constante y a una suciedad que corroe intensamente la plancha de hierro. Esta preocupación se ha salvado después de un detenido estudio y de ensayos a toda prueba. Una plancha de hierro pintada con el barniz negro «Ti. ón», para guardabarros y sumergida en el agua durante 30 días salió completamente exenta de óxido.

BASTA UNA SOLA MANO PARA ELLO PRECIOS

Bote de 1 kilo, 6'00 ptas. Bote 1/4 kilo, 2'00 ptas.

1/2 » 3'50 » 1/8 » 1'25 »

Fabricante: DESIDERIO RE G. - Droguería,

Bailén 8 y 10. — ALICANTE.

Surtido completo de los artículos para automóviles Ducco Dupont. Venta autorizada de los aceites Monopoli.

LOZ y CRISTAL

**MAYLIN**

ARTICULOS para REGALOS

MAYOR, 5, ALICANTE



**Saborit, en Alcoy**

Hemos recibido una extensa información de la conferencia que el domingo por la noche y en el Teatro Circo, de Alcoy, dió el exdiputado socialista Andrés Saborit. Por su mucha extensión no la publicamos.

Versó acerca de la posición del partido socialista con respecto al régimen actual, y de la organización corporativa.

Hubo interrupciones y algunos incidentes entre la concurrencia, por lo que Santiago Miralles, que presidía el acto, al darlo por finalizado se lamentó de que no hubiera transcurrido en un ambiente de calma y seriedad.

**Una mujer muerta**

En su domicilio, calle de Pl y Margall 14, bajo, apareció hoy muerta María Rives Sala, de 57 años de edad, que se dedicaba a la venta de huevos.

Hace tres días, la citada mujer, sufrió síntomas de asfixia a consecuencia de haberse dormido, dejando encendido un quinqué.

Ayer, después de dos días, abrió María la puerta de su domicilio y hoy en vista de que no hizo lo propio se dió aviso al Juzgado.

Cuando este acudió fué violentada la puerta encontrándose sobre una cama el cadáver de María.

El juzgado comenzó a instruir diligencias, encomendado a la policía la aclaración de algunos extremos.

**LOS DRAMAS DE LA VIDA**

**Ante la idea de morir antes que su mujer, la cose a puñaladas y después se suicida**

**La interfecta era una belleza singular**

Madrid, (teléfono).—En la calle de don Ramón de la Cruz, número 62, principal derecha, vivía el matrimonio compuesto por Diógenes Ferrán, correspondiente del periódico mejicano «Deportes y Toros», y Teresa Paz. Ambos tenían dos hijos, un varón que se encuentra en un colegio inmediato a Madrid, y una niña que se educa en París. Anteayer, a las once, la criada de una de las habitaciones de la finca vió a la señora Paz, pero durante el día de ayer el matrimonio no salió de la habitación.

Anoche, a las ocho, y alarmados los vecinos por la ausencia del matrimonio, dieron cuenta del hecho al juzgado, el cual se personó en la habitación ordenando a un cerrajero que forzara la puerta de entrada.

Al penetrar el juzgado en la habitación encontró un cuadro aterrador.

La mujer aparecía en un gabinete, tendida en el suelo, ensangrentada y materialmente cosida a puñaladas.

Por las heridas del pecho le salían las vísceras, y los brazos y piernas presentaban numerosas cortaduras.

Poco más adentro se hallaba muerto también el marido, con una puñalada profunda en la parte alta, lado izquierdo del pecho y un tiro en la sien derecha.

El juez comenzó la instrucción de diligencias, en las que se halla ocupado.

La impresión por nosotros recogida permite decir que Diógenes padecía una enfermedad aguda y veía próximo el fin de su vida.

Como amaba locamente a su mujer, sin duda no pudo soportar la idea de morir antes que ella y decidió matarla, suicidándose después.

Teresa Paz era de una belleza singular.

**Estado de Chicuelo**

Barcelona, (teléfono).—El diestro Chicuelo continúa en la clínica del doctor Oliver, mejorando de la cornada que sufrió el último domingo.

Se encuentra limpio de fiebre. Se le ha levantado el apósito, presentando la herida un cariz satisfactorio.

Anoche en el rápido, llegaron el tío y la esposa del diestro. Anoche el doctor Oliver le practicó una nueva cura.

Se reciben un sin fin de telegramas interesándose por la salud del herido, siendo visitado por amigos y aficionados.

Entre los visitantes figura el diestro Márquez.

Dicha visita ha producido general satisfacción entre los amigos de los dos diestros, pues parece ser que estaban algo distanciados por un incidente ocurrido en la plaza de toros de Bilbao.

Además de las corridas que en un principio se han dicho que pierde Chicuelo, figuran dos en la plaza de Tetuán de las Victorias.

Desde luego y como anticipé ayer, Chicuelo actuará el 12 de Mayo en Alicante.

**Deportivas**

El Alicante F. C. a Argel. Ayer tarde embarcó para Argel, el «Alicante F. C.», para jugar dos encuentros en Saint Eugénise.

Les deseamos muchasuerte y un feliz viaje.

**PE. IT - PARIS**  
Loza - Cristal - Porcelana - Servicio para Cafés y Bares - Novedades para regalos - Avenida de Méndez Núñez, 28.

**Interesantes disposiciones sobre la clausura de la Universidad de Oviedo**

Madrid, (teléfono).—La «Gaceta» de hoy publica los siguientes decretos:

Cesando en el cargo el rector de la Universidad de Oviedo, don Isaac Garcera Fuentes, y nombrando para este cargo a don Eugenio Eguren Bengoa, actual vicerrector, nombrando para vicerrector a don Faustino L. de la Vallina y Argüelles.

A continuación inserta un real orden indicando que por falta de asistencia de los alumnos a la Universidad antedicha en los últimos días, acompañada de algunos disturbios, exigen las correspondientes medidas que sancione ésto, suspendiéndose las funciones hasta el mes de Octubre de 1930.

No podrá ningún alumno de esta Universidad matricularse en ella, excepto en la época oportuna para la matrícula del curso 30-31.

Cesan también en el cargo los catedráticos y se nombrará una comisaría regia para que instruya el correspondiente expediente.

**Cosejo de disciplina**

Barcelona, (teléfono).—A consecuencia de un incidente ocurrido ayer mañana en la Universidad, se ha formado cosejo de disciplina a un alumno, acordando inhabilitarle para seguir este curso y el próximo en la Universidad.

**De boxeo**

Boston, (radio).—El campeón mundial de boxeo Dundee fué derrotado ayer por Ucello, en un match a 15 asaltos, en el que no ponía en juego su título de campeón.

La victoria de Ucello fué lograda por puntos.

La Habana, (radio).—El boxeador español Ara tuvo ayer un combate con el cubano Rojas.

Perdió Ara por descalificación a consecuencia de golpe bajo, en el séptimo round.

**Para adquirir salud**

o fortalecerla y alegrar la vida, se alquilan Villas y casas cerca, y junto al mar con huertos y jardines, en Alta; hay magníficas carreteras y playa y las mejores vistas del litoral de nuestro Mediterráneo; y chalets y casas, con bosques, jardines y huertos, todas con muebles o sin ellos, en la Huerta de Alicante, con espléndida carretera y parada de tranvías frente a los edificios. Para ver y tratar, en la finca Villa García (autes Benalúa) en Santa Faz.

**Doctor Espuch Vidal**  
del Hospital Provincial  
**Nariz-Garganta-Oídos**  
J. Costa 9 (antes Ramales)  
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

**Información de Barcelona**

Barcelona, (teléfono).—Esta mañana se ha visto la causa contra Vicente Pardiñas quien está acusado de haber tomado 9.5000 pesetas que le entregó su novia y no cumplió su palabra de casamiento.

**Lashija del Pr sidente**  
Barcelona, (teléfono).—Esta mañana, y acompañadas por el alcalde visitaron la Exposición las hijas del Presidente del Panamá.

**Detención**  
Barcelona, (teléfono).—En el mercado de San Antonio, fué detenido esta mañana un muchacho de diez años cuando intentaba robar un bolso a una señora.

El muchacho se fingió sordomudo y se apeló a una estratagemma para comprobar la verdad.

Tras él se sonó un duro y el muchacho volvió rápidamente la cabeza.

**El cambio de hora**

Madrid, (teléfono).—Se ha publicado una Real Orden de la Presidencia, disponiendo que el día 20 del actual, a las 23 horas sea adelantada en 60 minutos la hora legal que será retrasada en Octubre.

Se dispone que al efecto se den las oportunas órdenes por los ministerios.

**Notas extranjeras**

Bruselas, (radio).—Se ha celebrado una reunión de ministros dimisionarios con los que componen el actual gobierno. Reinó la más completa armonía.

Monaco, (teléfono).—Ayer se publicó el Decreto proclamando la constitución del principado.

—Paris, (teléfono).—Se ha dispuesto la expulsión del territorio francés, del súbdito inglés Kronker por considerarle como sospechoso.

**La salida del "Jesús del Gran Poder"**

Santiago de Chile, (radio).—En contra de lo que se suponía, no han salido hoy los aviadores Jiménez e Iglesias.

Se espera que reanuden el vuelo el viernes o sábado.

Méjico, (radio).—La colonia española prepara varios agasajos en honor de Jiménez e Iglesias para cuando vengán a esta capital, después de rendir vuelo en Habana.

**Cuestiones aviatorias**

Guadalajara, (teléfono).—En 24 aeroplanos llegaron los jefes y alumnos que asisten en Madrid al curso de aviación.

También llegó Kindelán para inspeccionar los trabajos en el dirigible «María Cristina» que hará un viaje de pruebas sobre Madrid.

**La importación de trigo**

Madrid, (teléfono).—La «Gaceta» publica una R. O. del ministerio de Economía Nacional, disponiendo la importación de 93.250 toneladas de trigo argentino, 18.450 toneladas de otro clase de trigo y 13.500 de otra.

Las condiciones para la importación están comprendidas en la R. O. de Febrero último y el plazo de solicitudes se admitirán hasta el 28 del corriente mes.

**Concurso de belleza**

San Sebastián, (teléfono).—El próximo verano se celebrará un concurso de belleza, dedicándose una semana a las señoritas que concurren al certamen de París.

**Acto inaugural**

Madrid, (teléfono).—Con asistencia de las autoridades se verificó el acto inaugural del Instituto Provincial de Higiene. Se pronunciaron discursos.

**Un crimen**

Avila, (teléfono).—En la Venta de Bardino, fué encontrado el cadáver del dueño de dicha venta que presenta heridas en el cuerpo y una cuerda atada al cuello.

Se trata de un crimen y se ha practicado una detención.

**Los diestros heridos**

Barcelona, (teléfono).—El diestro Chicuelo, sigue esta tarde bastante mejorado.

—Madrid, (teléfono).—Fuentes Bejarano se queja de agudos dolores en la pierna y se ha visto precisado a guardar cama.

—Madrid, (teléfono).—El diestro Aldeano sigue en el lecho a consecuencia de la cogida última en la plaza de Bilbao.

**Consejo de ministros**

Madrid, (teléfono).—Esta tarde a las siete se celebrará Consejo de Ministros, bajo la presidencia de Estella.

**Los Comités Paritarios**

Madrid, (teléfono).—En el ministerio del Trabajo, se reunió la comisión de corporaciones, encargada de la constitución de Comités Paritarios.

**Es un brillo sin igual**



**el que el Kaol da al meli**

Imp. Guijarro - ALICANTE

**Ideal**

PARA HOY

**El espejo del alma**

Orquesta REPO

**Cartera de Sociedad**

Ha fallecido doña Narcisca Manrique, hermana del deienante de Obras Públicas don Juan Manrique, estimado amigo nuestro, a quien expresamos nuestro sentido pésame.

—Ha fallecido en esta capital don Antonio Martín Lorca, persona muy simpática y que fué durante muchos años jefe de la estación de M. Z. y A.

Nuestro sentido pésame a la familia del finado.

—Regresaron de París don Jorge Gilles y su distinguida familia.

—La distinguida señora viuda del doctor Ramos Preves, ha regresado de Valencia con su linda hija Carmen.

—Se encuentra en Alicante don Tomás Giménez, presidente de la «Peña Alicante», en Barcelona.

—Regresó de su viaje a Granada, nuestro particular y estimado amigo, el Ingeniero-Director de «Cervecería Alcantina», don Juan Gutiérrez Egea.

De Madrid a donde fué por asuntos profesionales, regresó el ingeniero don Sebastián Canales Mira Perceval.

—Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Conchita Roselló Alemaña para don Saturnino Albaladejo Torrecillas, empleado en los f. c. Andaluces.

La boda quedó concertada para el próximo mes de Junio.

—El próximo sábado y en la iglesia de la Misericordia, contraerán los indisolubles lazos matrimoniales la bellísima señorita Gloria Peinado con nuestro particular amigo don Rogelio García.

A los futuros cónyuges felicitamos por anticipado.

**SUCESOS**

**Hurto de un abrigo**

Seguramente Mariano Pérez García, de 22 años, se hizo la cuenta que, haciendo los días de calor que hacen, ya no necesitaría su abrigo don Pedro Beltrán. Y con la sana intención de evitar molestias, Mariano se llevó el abrigo, por lo que ha sido denunciado.

**Cosas de primavera**

Estamos en la estación más hermosa del año. Los árboles, las flores, comienzan a dar señales de vida y ya se respira el perfume embriagador de la primavera.

Quizá influida por la estación, habrá obrado la joven Angela Fernández de 16 años de edad, quien según su padre ha manifestado, desapareció de su domicilio.

Angela, al parecer no marchó sola; le acompaña su novio Juan Sánchez Pérez de 25 años, e indudablemente el asunto tendrá fin en la vicaría.

**Artículos para Caza EFECTOS DE PESCA**  
Sagasta, 5.—ALICANTE

**De Valencia**

**Noticias militares**

«Ha sido llevada procesionalmente a Capitanía general la imagen del Santo Bulto de Jesús, depositada en las habitaciones de la autoridad militar, donde permanecerá hasta mañana, que será trasladada a las del general gobernador, para llevarlo el domingo a casa de don José García».

De «Las Provincias».

**Movimiento del puerto**

**Buques entrados y despachados**

**ENTRADOS**

Hugette (ex Ville de Dunkerque), francés, de Valencia con piperío vacío de Cete.

Guido Brunner, italiano, de Tarragona con piperío vacío de Génova.

Cabo Menor, español, de Bilbao y Cartagena con carga general.

Montevideo, español, de Valencia con carga y pasaje en tránsito.

Río Tajo, (ex Mar Tirreno), español, de Bilbao y Cartagena con carga general.

**DESPACHADOS**

Rey Jaime II, español, para Barcelona con carga general y pasaje.

Castellón, español, para Tarragona, Cete y Marsella con vino y carga general.

Guido Brunner, italiano, para Casablanca, Kenitra y Rabat con vino.

Cabo Menor, español, para Valencia y escalas hasta Marsella con vino y carga general.

Montevideo, español, para Cádiz, Puertos de Canarias y Fernando Póo con carga general y pasaje.

Río Tajo, (ex Mar Tirreno), español, para Valencia y Barcelona con carga general.

**Los Cines**

**CENTRAL CINEMA**

Repris de la interesante película «Ninguna otra mujer», por Dolores del Río.

**IDEAL**

La bonita comedia «El espejo de la dicha» por Henry Krauss y Lily Damita.

**MONUMENTAL**

Despedida de la aplaudida agrupación «Celia Deza» que tanto éxito obtuvo ayer, por su labor y fastuosa presentación.

**SALON ESPAÑA**

«Corazón triunfante».

**Un partido amistoso**

Sevilla, (teléfono).—Se celebró ayer un partido amistoso entre los equipos del Real Unión de Irún y el Sevilla F. C. Ganó el Sevilla por 4 tantos a 2. El partido careció de interés y fué presenciado por escaso público.

De los gols del Sevilla, 2 fueron hechos por Carreño y los otros dos por Adelantado.

Los tantos del Irún fueron obra de Reverter y Ferrán.



# AUTOMOVILISTAS SIN CHAUFFEUR

El problema de vuestro automóvil os lo resuelve ventajosamente el Garaje Universal de la calle del pintor Casanova, donde podéis tener vuestro coche en custodia, lavado y engrasado por un precio módico.

El mejor purgante aguas de

# CARABAÑA

depurativas  
antibiliosas  
antihépticas

Jabón de Sales de Carabaña

Medicinal y de tocador :- El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla pequeña, 0,80; grande, 1,25

Pedidos: Hijos de B. Chavarri, Lealtad, 12 Madrid. De venta en perfumerías y droguerías



## La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL

12 000 000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de

ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS

Seguros contra accidentes. Seguros sobre la Vida.

Seguros de valores. Seguros sobre incendio.

Seguros marítimos

Subdirector en Alicante y su provincia:

don Francisco Rodrigo Mora, Isabel II, 6, 1.

MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU

**MAHOU** Vinos y coñacs  
GONZALEZ OYAS  
de Jerez de la Frontera  
Calle Depos. Solera 1847  
Insuperables y otros  
de los mejores marcos.

Depositarío y agente provincial en  
**ALICANTE**  
Plaza Isabel II, 10

MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU MAHOU

# TOS

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
CON LAS  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
De venta en todas las Farmacias

# TOS

# CAMIONES Y OMNIBUS MERCEDES BENZ

6 CILINDROS

De 1 y 1/2 2 y 1/2 4 5 10 toneladas

Para transporte de viajeros y mercancías

SU ALTA CALIDAD ASEGURA UN ÉXITO

**RAPIDO, SEGURO Y ECONOMICO**

VEA USTED LOS NUEVOS MODELOS 1929

EXPUESTOS EN LA

## Agencia Mataix

PLAZA DE ALFONSO XII, 2

**ALICANTE**

Facilidades de pago y cambios razonables

Pedir catálogos e informes

# MORA

BAÑO DE VAPORES

ferreteria  
**Alicante.**

## Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general: Farmacia del Dr. J. Moreno.— Camacho, 28. Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. La Denticina Moreno es un hígado remedio para combatir todos los precedentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La Denticina Moreno cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo parecer la baba; suprime la fiebre (calentura); combaten los ataques de afección en general todos los accidentes que se presentan durante el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin esta eficaz medicina no podrían soportar estómagos debilitados. Para su administración a la lactación acompaña al frasco. Como garantía: exigir mi firma y fábrica en las etiquetas y en el frasco.